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Так, Ваналиннаская  школа на два
предстоящих учебных года из-за строи-
тельства нового здания сменила адреса
обучения: учащиеся с 1-го по 8-й классы
будут учиться в здании бывшей второй
школы (Валерия Чкалова, 25), а девяти-
классники - в здании гимназии (Виру,
26). Хотя и хлопотным  был переезд, к
тому же пришлось выполнить некоторые
ремонтные работы в здании на Чкалова,
25 (в большей степени это касалось ре-
монта в помещениях, предназначенных
под столовую), но школа, как говорит её
директор Ирина Лю,  встретила новый
учебный год во всеоружии и готова ра-
ботать в новых условиях. Даже обу-
стройство  парковки около здания строи-
тели успели завершить к 1 сентября,
чтобы не омрачить  праздник.  Всего в
Ваналиннаской школе в списках значится
361 ученик, в том числе 20 первокласс-
ников.

Школа «Каннука» серьёзных измене-
ний не претерпела, разве что несколько
сократила количество помещений, кото-
рые она занимала прежде. Теперь школа
располагается на трёх этажах, а четвёртый
отдан под некоторые  кружки «Улья»,
но часть помещений здесь будут в со-
вместном пользовании. Однако два уч-
реждения в одном здании друг другу
никак не мешают, тем более что они
служат одной цели – обучению, и, как
говорит директор  школы  Юрий Ники-
тин,  можно продолжать учебный год

по-прежнему в комфортных условиях.
В школьном списке 405 учеников, в том
числе 47 первоклассников. В Эстонской
основной школе в этом году, как сказала
её директор Наташа Кочергина, 149 уче-
ников, в том числе 21 первоклассник. 

Чтобы не было большого скопления
народа на праздничных церемониях, в
основных школах было решено развести
потоки учащихся и отдельно провести
мероприятия  по случаю начала учебного
года для 2-8-х и для 1-х и 9-х  классов.
И хотя погода тоже в этот день не благо-
волила празднику, он был, и, как всегда,
дети пришли в школу нарядными, с цве-
тами, радовались встречам друг с другом,
с учителями. 

Для Силламяэской гимназии год будет
не совсем обычным разве что по причине
перевода в её здание девятиклассников
из Ваналиннаской школы на период
строительства для неё нового здания.
Но, говорит Арно Касенийт, места хватит
всем, для ваналиннаских учащихся отдано
два помещения. Гимназия хорошо по-
полнила свои ряды, поскольку её выбрали
местом обучения не только многие вы-
пускники девятых классов основных
школ города, но  и молодые люди из со-
седних городов. Всего в гимназии (с 10-
го по 12-й классы) намерены получать
знания 255 человек. 

В общей сложности в школах города
насчитывается почти 1170 учащихся. Все
школы, по сведению их директоров, кад-
рами учителей укомплектованы, готовы
к началу учебного года.

Итак, новый учебный год стартовал.
Пожелаем успехов всем, кто учится и
учит. Будьте здоровы, берегите себя,
своих близких! Если и будут сюрпризы
в новом учебном  году, то пусть они
будут только приятными, добрыми,
приносящими радость и удовлетворе-
ние! В добрый путь, школа!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

P.S. Приведённые в тексте цифры
количества учащихся предваритель-
ные (по стоянию на 31 августа) и будут
уточняться к 10 августа.

Новые условия продиктованы не только коронавирусом, который, к сожалению, по-прежнему диктует нам требования
соблюдать соответствующие меры предосторожности, чтобы остаться здоровыми и не перейти вновь на дистанционное
обучение, но и некоторыми иными нюансами в организации учебного процесса.

Новый учебный год в новых условиях



2 Силламяэский вестник

Открывал его мэр города Тынис Кал-
берг, отметив, что большой путь в реали-
зации этой идеи уже пройден: были встре-
чи, многочисленные обсуждения и даже
судебные разборки, некоторые детали не-
однократно изучались, подвергались до-
полнительному анализу, согласованию.
Нынешняя встреча – это практически за-
вершение одного из важных подготови-
тельных этапов, теперь предстоит дого-
вариваться о правилах игры, выработать
Порядок охраны заповедной зоны, уже
исходя из нового Закона об охране па-
мятников истории и культуры, вступив-
шего в силу в прошлом году, мнения жи-
телей города и местного самоуправления. 

Выступление профессора Давида Все-
виова было своего рода вступительным к
теме следующего докладчика и убеди-
тельно доказывающим особенности Сил-
ламяэ, которые формировались на этапе
его строительства и были продиктованы
его закрытостью. Секретным город оста-
вался долго. Об этом можно судить уже
по названиям предприятия (г-н Всевиов
чаще всего употреблял слово «комбинат»),
вокруг которого формировался центр го-
рода. Даже в энциклопедии Эстонии, из-
данной в 1975 году, силламяэский завод,
как и город в целом, не упоминался. Г-н

Всевиов приводил много интересных фак-
тов, связанных с прошлым города, осно-
вываясь на архивах, в том числе и пар-
тийных, содержащих и секретную пере-
писку ЦК Компартии. Известно, что всё,
что касается развития комбината, решалось
«в верхах», и отправным событием, как
считает г-н Всевиов да и не только он,
стало заседание Политбюро ЦК КПСС в
1945 году. Это событие, по словам г-а
Всевиова, определило все последующие
этапы строительства комбината и города.
Всё, что происходило на стадии строи-
тельства города и в течение нескольких
последующих десятилетий, зависело от
комбината (завода) и было связано с ним.
Но в основном интенсивность всех про-
исходящих процессов определялась, го-
ворил г-н Всевиов, примерно двумя с по-
ловиной годами. Когда появились иные
источники добычи руды, значение Сил-
ламяэ стало падать. Впрочем, кто хочет
послушать полную речь профессора, могут
обратиться к видеозаписи, сделанной те-
леканалом molodoi.ee Хотя те, кто серьёзно
интересуется историей города, наверняка
с фактами, изложенными в речи г-на
Всевиова, знакомы. Ну а уж очевидцам и
участникам становления завода и строи-
тельства города история совсем близка:
они её и делали сами. 

Естественно, не столько секретность
завода и города, сколько его среда, здания,
сооружения, возникшие в середине про-
шлого века и считающиеся градострои-
тельном феноменом, стали поводом для
того, чтобы объявить центр Силламяэ
охранной зоной, 

Представитель Департамента охраны
памятников истории и культуры Калле
Мерилай как раз и говорил в своём докладе
об этой уникальности. Предлагаю чита-
телям нашей газеты обратиться к статье
«Центр города Силламяэ как культурная
ценность государственной важности»,
опубликованной в «СВ» 21 августа, в
канун встречи в Центре культуры. Г-н
Мерилай тезисно говорил и на встрече в
Центре культуры о том же, что содержа-

лось в упомянутой статье, то есть об осо-
бенностях Силламяэ в контексте Эстонии,
о городе как привилегированной среде
своего времени, о проведённой инвента-
ризации объектов и других уже предпри-
нятых шагах на пути к определению По-
рядка охраны заповедной зоны. Инвен-
таризация предусматривала и фотогра-
фирование каждого дома, и определение
принадлежащих ему признаков ценности,
позволяющих отнести его к тому или
иному классу (их три – очень ценные,
просто ценные и остальные). Докладчик
неоднократно подчёркивал важность мне-
ния жителей города при определении цен-
ности объектов и последующих действиях
в отношении их, необходимость догово-
риться, что конкретно надо защищать и
как это делать. «Диалог между жителями
города, властью и Департаментом охраны
памятников истории и культуры – это как
раз то, над чем мы работаем сегодня. Мы
должны определить, что мы будем охра-
нять, что оставим здесь нашим детям,
внукам, какие ценности», - отметил г-н
Мерилай и заверил, что не надо стра-
шиться того, что якобы каждый шаг, свя-
занный с реконструкцией, строительством
в этой части города, надо будет непременно
согласовывать с Департаментом охраны
памятников истории и культуры. Всё, по
его мнению, можно делать, но согласо-
вывая со временем, в котором эти объекты
появились, чтобы не разрушить целост-
ность ансамбля 40-50-х лет прошлого
столетия. 

Дискуссия, проведённая во второй
части встречи, как раз стала хорошей воз-
можностью услышать мнение горожан
об этих самых ценностях, что нужно и
можно сделать, чтобы сохранить и защи-
тить их, улучшить сотрудничество в этой
области. Она прошла активно, с большим
интересом со стороны участников меро-
приятия и “подкинула» организаторам
немало хороших идей. А вот что про-
звучало из уст силламяэсцев, я расскажу
в следующем номере газеты. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Городское хозяйство

С точки зрения информационной, встреча в Центре культуры на прошлой
неделе, состоявшаяся в рамках подготовки к процедуре признания центра
нашего города зоной охраны памятников истории и культуры, была, без-
условно, полезной. Если первая часть её носила в какой-то степени теоре-
тическую направленность, то вторая была практической и вызвала у её
участников не меньший интерес, чем первая, поскольку к обсуждению
темы были привлечены сами горожане, получившие возможность поделиться
соображениями на сей счёт. И в этом, пожалуй, особая значимость проведённого
мероприятия, растянувшегося почти на три с половиной часа.

Силламяэсцы считают, 
что ценностей, которые следует
беречь, в городе много 

Уточнение
В материале «Стратегия и частные вопросы» («СВ» от 27 августа с.г.) фраза «…поступило предложение выделять три
процента из доходной части городского бюджета в помощь квартирным товаришествам» неточна. Предлагалось выделить три
процента от поступлений подоходного налога с физических лиц.                                                                                  Редакция
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С заседания горсобрания

Информацию о Стратегии развития
уезда на 2019-2030 годы и Плане действий
на 2020-2024 годы дал депутатам советник
по развитию горуправления Антон Ма-
карьев. Он отметил, что самоуправления
обязаны планировать развитие уезда и
руководить осуществлением планов на
основании Закона об организации мест-
ного самоуправления. Документ является
основой для совместной работы, плани-
рования инвестиций, осуществляемых
при сотрудничестве местных самоуправ-
лений с партнёрами, подачи ходатайств
о поддержке проектов. Рассказав о целях,
задачах и общих направлениях документа,
г-н Макарьев подробно остановился на
проектах, которые связаны именно с Сил-
ламяэ, то есть внесены в этот стратеги-
ческий уездный документ, а также о со-
вместных с другими самоуправлениями
действиях в разных сферах. Что касается
Силламяэ, то в документ внесены проекты,
над которыми город либо уже работает,
либо в недалёкой перспективе будет их
разрабатывать и «продвигать». В числе
таких проектов, внесённых в уездную
Стратегию, реконструкция школ «Вана-
линна» и «Каннука», сферы по интересам,
строительство стадиона, станции отходов,
проекты, связанные с развитием учреж-
дений опеки, яхтенного и рыболовецкого
портов, пассажирского терминала, пеше-
ходных дорожек, музейных экспозиций

и другие. Горсобрание одобрило этот
многостраничный стратегический до-
кумент и План действий на ближайшие
годы как приложение к нему.

Принят третий дополнительный
бюджет города на 2020 год. В основном
изменения связаны с резервным фондом,
точнее, пополнением его, поскольку значи-
тельная сумма из него потрачена на оплату
услуг археологов, производивших рас-
копки на улице Кеск в связи с обнару-
женными при строительстве дороги ске-
летами прошлых захоронений. Из этого
фонда выплачено археологам 36 660 евро.
Горуправление обратилось в связи с этими
затратами за внешней поддержкой в со-
ответсвующие структуры и надеется на
положительное решение проблемы, но
пока ответа нет. Резервный фонд нельзя
оставлять «оголённым» хотя бы уже по-
тому, что могут возникнуть до конца года
непредвиденные ситуации, потребующие
оперативного решения и, естественно,
средств.

Бюджетные статьи, претерпевшие из-
менения, прокомментировала вице-мэр
Татьяна Иванова. Итоги основной дея-
тельности в целом увеличились на 23 244
евро. В части расходов по некоторым по-
зициям они возросли, по некоторым –
уменьшились. Итог этих изменений -
сумма расходов основной деятельности
выросла на 48 236 евро. Соотношение

доходов и расходов дало результат ос-
новной деятельности: ои уменьшился на
24 992 евро. Произведённые изменения
в части инвестиционный деятельности,
которая уменьшилась на эту же сумму -
24 992 евро, позволили бюджет сбалан-
сировать.

Горсобрание дало разрешение на
проведение госпоставки на покупку
электроэнергии для городских учреж-
дений и наружного (уличного) освеще-
ния на период с 1 января 2021 года по
31 декабря 2022 года. Предварительная
стоимость определена суммой 185 00
евро (без НСО)

Горуправлению дано также разре-
шение на проведение конкурсов гос-
поставок:

- по закупке продуктов питания и на-
питков для детских садов города на период
с 4 января 2021 года по 31 декабря 2021
года (ориентировочная стоимость –
122 000 евро);

- по закупке молока и молочных про-
дуктов для общеобразовательных школ
города на период с 11 января 2021 года
по 31 декабря 2021 года (ориентировочная
стоимость – 32 000 евро);

- на закупку фруктов и овощей для
общеобразовательных школ города на пе-
риод с 11 января 2021 года по 31 декабря
2021 года (ориентировочная стоимость –
3 000 евро);

- об аренде лицензий на программное
обеспечение MICROSOFT для общеобра-
зовательных школ города на период с 1
января 2021 года по 31 декабря 2021 года
(ориентировочная стоимость – 4 740
евро).

Лидия ТОЛМАЧЁВА

На состоявшемся 27 августа заседании горсобрания рассмотрены четыре во-
проса: о Стратегии развития Ида-Вирумааского уезда на 2019-2030 годы и
программе действий; о третьем дополнительном бюджете; о разрешении на
проведение ряда конкурсов госпоставок.

Цель проекта – обеспечение безопас-
ности на шоссе и перекрёстках, увеличе-
ние пропускной способности перекрё-
стков. Кроме этого реконструируют пе-
рекрёсток улиц Ивана Павлова и Валерия
Чкалова (около заправки Olerex). Пред-
положительная стоимость работ состав-
ляет 4 млн евро. Работы продлятся 330
дней. Во время реконструкции на шоссе
будут обеспечены полосы движения в
обе стороны шириной 3.5 м.

Теперь можно уверенно говорить о
реализации проекта и планировки, по-
скольку 10 августа Государственный суд
не принял к рассмотрению кассационную
жалобу предприятия Nord Kaubakeskus
(владелец недвижимости по адресу буль-
вар Виру, 35), которое оспаривало реше-
ние по планировке шоссе. Истец настаи-

вал на том, что решение об установлении
планировки должно быть аннулировано
по причине неудобного подъезда клиентов
к торговому центру. По мнению истца,
такая планировка посодействует другим
торговым центрам, поставив Nord Kau-
bakeskus в невыгодное положение. Суд
решил, что жалоба необоснованна, а ре-
шение об установлении планировки за-
конно и взвешено. В споре поставлена
точка. В соответствии с решением суда
предприятию придётся возместить су-
дебные издержки. Ранее у предприятия
Nord Kaubakeskus была претензия по ча-
сти первого этапа реконструкции шоссе.
С этой претензией суд также не согласился
и оставил иск неудовлетворённым.

Первый этап реконструкции Таллинн-
ского шоссе был проведён в 2016-2017

годах. В рамках первой части второго
этапа реконструкции была построена
сборная дорога вдоль шоссе, что позво-
лило отделить городское движение от
транзитного. Также была построена ве-
лосипедно-пешеходная дорожка. Теперь
же новая планировка поможет решить
вопрос и с парковкой у близлежащих
квартирных домов, так как. в зоне ре-
конструкции предусмотрены соответ-
ствующие места. 

Поскольку судебный спор закончен,
город может начать проектировать пар-
ковочную зону. Также планируется раз-
вивать зону зелёных насаждений между
жилыми домами и проезжей частью, что
городу уже удалось частично реализовать.
В этом году планируется высадить до-
полнительно несколько видов деревьев
и заменить не прижившиеся саженцы.

Городское Управление оповестит жи-
телей о начале строительных работ и
возможном изменении организации дви-
жения.

По информации горуправления

О стратегии, бюджете и прочем

Впереди очередной этап реконструкции Таллиннского шоссе
В скором времени планируется начать следующую часть второго этапа ре-
конструкции шоссе в черте города Силламяэ. В ходе строительства планируется
реконструкция трёхкилометрового отрезка шоссе от реки Сытке до восточной
границы города. Речь идёт о возведении двухуровневой развязки на Таллиннском
шоссе. Строительство проводится и финансируется Департаментом шоссейных
дорог.
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Тогда решение депутатов вызвало у ча-
сти силламяэсцев неприятие. Пришлось
проводить даже встречу горожан с руко-
водством Hoolekandeteenused, чтобы снять
возникшее напряжение. Но всё это уже в
прошлом. Строительство дома идёт, фун-
дамент заложен, на этой неделе начнётся
возведение первого этажа.

Дом на улице Тервисе, 17, – четырёх-
вартирный, каждая из квартир рассчитана
на восемь человек. «Мы строим и ремон-
тируем дома для людей с особыми пси-
хическими потребностями, потому что
каждый имеет право на собственное жильё.
В последние десятилетия жизнь стала
лучше, и каждый должен извлечь из этого
пользу. Поменялось отношение к людям
с особыми психическими потребностями.
Если раньше для них было нормальным
жить в домах общего типа, в комнатах по
двое или трое, сейчас мы хотим им создать
более домашние условия проживания. В
новом доме у каждого человека будет от-
дельная комната, которую при желании
он сам может благоустроить. Вокруг дома

будет сад, площадка для спорта и подсоб-
ные помещения», - так комментировали
ситуацию представители Hoolekandetee-
nused.

Строительство здания, которое ведёт
фирма «Vanalinna ehitus», финансируется
из госбюджета и европейских фондов.
Кстати, у этого строительного предприятия
подобный дом для клиентов Hoolekande-
teenused не первый.

«Поскольку общее количество клиентов
несколько увеличится, то потребуется и
дополнительный персонал. Так как работа
со столь специфическим контингентом
сложная и требует дополнительных на-
выков, то проводятся специализированные
курсы. В их организации помогает нам
силламяэское бюро Кассы по безработице.
Возвести здание – это ещё не всё. Нужна
«начинка» - мебель, техника и так далее.
Этим будут заниматься другие фирмы, ко-
торые также имеют опыт работы с Hoole-
kandeteenused и, следовательно, знают тре-
бования, которые им предъявляются», -
сказала Моника Феофанова, региональный
руководитель Hoolekandeteenused.

Сдача объекта запланирована на февраль
2021 года, а заселение клиентов – на
апрель 2021 года.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Напомним, что горсобранием Силламяэ в своё время было принято решение
об одобрении заявки фирмы Hoolekandeteenused на изменение детальной
планировки участка недвижимости по адресу Тервисе, 17. Там планирова-
лось построить двухэтажное здание для людей с особыми психическими
потребностями.

В социальной сфере

Присутствовавший на заседании мэр
города Тынис Калберг, который также яв-
ляется председателем городской кризисной
комиссии, проинформировал членов ко-
миссии о состоянии и действиях на сего-
дняшний день. Он сообщил, что обмен
информацией с госучреждениями про-
исходит ежедневно, городское Управление
следит за ситуацией, предоставляет го-
родским учреждениям необходимые ин-
струкции и плотно сотрудничает с госу-
дарственными службами.

По состоянию на 25 августа добавился
1 новый случай подтверждённого зара-
жения COVID-19 среди жителей Силламяэ,
человек находится на карантине. До этого
в городе заразились коронавирусом 6 че-
ловек, которые на сегодняшний день все
выздоровели. 

За период коронавируса по уезду по
состоянию на 25 августа было зафиксиро-
вано 232 случая заражения (в Кохтла-Ярве
- 61, Йыхви - 40, Алутагузе - 39, Люганузе
- 34, Нарве - 34, Тойла - 16, Силламяэ -7, и
Нарва-Йыэсуу 1), из которых активных
заражённых 55, умерло 11 человек. 

В Силламяэ заражения произошли в
основном среди близких, в рабочей среде,
привезены из-за границы (в т.ч. из Бело-
руссии). Распространение коронавируса
в городе из-за прибывшего в начале августа
в силламяэский порт норвежского танкера,
не произошло.

Департамент здоровья подготовил и
прислал инструкции по минимизированию
контактов с рекомендациями использовать
защитные маски. Город, со своей стороны,
разослал соответствующие извещения дру-
гим учреждениям. Необходимый запас за-
щитных масок в городе имеется.

Член правовой комиссии и руководитель
силламяэского констебльского участка
Нарвского отделения полиции Тарво Кайва
информировал, что полицией с 22 августа
был введён ночной запрет на продажу ал-
коголя на территории всего Ида-Вируского
уезда. Полиция проводит мониторинг си-
туации и при необходимости готова вся-
чески оказывать помощь и сотрудничать
с самоуправлением. 

Один их важных моментов – это начи-
нающийся учебный год. Министерство

образования и науки разослало свои ре-
комендации учебным заведениям. Город-
ские школы и детские сады готовы к
началу учебного года. Во избежании близ-
ких контактов некоторые ограничения всё-
таки остались. 

На сегодняшний день ситуация с рас-
пространением коронавируса в уезде ухуд-
шается. По состоянию на 31. августа, в
Ида-Вируском уезде насчитывалось 93
больных коронавирусом: в Кохтла-Ярве –
44, Йыхви – 34, Люганузе – 9, Алутагузе
– 3, Нарве – 1, Силламяэ – 1, Тойла – 1.
Под наблюдением Департамента здоровья
находятся более 700 человек, близко кон-
тактировавших с ними. Очень важно осо-
бенно сейчас в полной мере соблюдать
правила безопасности здоровья и гигиены.
Будем ответственнее сами – меньше будет
негативных последствий.

…26 августа руководитель восточного
региона Департамента здоровья Марье
Муузикус, руководитель Идаского спаса-
тельного центра Айлар Хольцманн и ида-
ский префект Тарво Крууп впервые после
окончания чрезвычайного положения в
мае созвали руководителей самоуправлений
Ида-Вирумаа, представителей Союза са-
моуправлений Ляэне-Вирумаа и государст-
венных учреждений, чтобы найти воз-
можные препятствия для предотвращения
распространения коронавируса в уезде.

Дмитрий ЛЕТТ, 
председатель

правовой комиссии городского 
Собрания Силламяэ 

Переезд начнётся в апреле 

Ситуация с коронавирусом в
Силламяэ под контролем, в уезде
- ухудшается
25 августа на заседании правовой комиссии горсобрания Силламяэ была рас-
смотрена ситуация с распространением коронавируса в городе и уезде. 
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За июнь компенсация заработной пла-
ты была выплачена 32 013 работникам 4
038 учреждений. Средняя сумма ком-
пенсации была 578,8 евро, а общая сумма
выплат составила 24,8 миллиона евро.
По сравнению с предыдущими месяцами
для возмещения июньской зарплаты были
установлены новые критерии, а макси-
мальная ставка компенсации была ниже.

Наибольшая доля получателей ком-
пенсации за июнь приходилась на про-
изводственный сектор (26,5% получателей
компенсации), за которым следовал ту-
ристический сектор и услуги питания
(16,9% получателей компенсации), а так-
же административный сектор и вспомо-
гательные услуги (12,9% получателей
компенсации).

Учреждение с самой большой суммой
компенсации в июне было Osaühing Han-
saliin (1,6 миллиона евро). За ним следуют

акционерное общество Norma (0,7 мил-
лиона евро), Osaühing HT Laevateenindus
(0,5 миллиона евро), AS Tallink Grupp
(0,4 миллиона евро) и Национальная опе-
ра «Эстония» (0,4 миллиона евро).

Подача заявлений о выплате компен-
сации заработной платы закончилась
31.07.2020 г. В общей сложности за март,
апрель, май и июнь Касса по безработице
возместила заработную плату 137 677
работникам 17 560 учреждений. Общий
расход на выплату компенсаций составил
256,5 миллиона евро. Среднее время от
подачи заявления до назначения компен-
сации составило 2,2 дня, а среднее время
от подачи заявления до выплаты ком-
пенсации - 4,1 дня.

Всего за четыре месяца наибольшую
компенсацию заработной платы получили
Osaühing Hansaliin (5,8 миллиона евро),
акционерное общество Norma (2,5

миллиона евро), Osaühing HT Laevatee-
nindus (1,9 миллиона евро), Enefit Kae-
vandused AS (1,8 миллиона евро) и Akt-
siaselts Tallink Grupp (1,5 миллиона евро).

В ходе проверок выплат компенсации,
сделанных за первый период (март-май
2020 года) на сегодняшний день ком-
пенсация была востребована обратно
примерно у 230 человек. Обратное тре-
бование касается 76 предприятий и со-
ставляет в общей сложности 190 852,13
евро.

До сих пор наибольшее количество
обратных требований было связано с со-
кращениями. Работник, получивший ком-
пенсацию, был сокращён, и это не отве-
чает условиям выплаты компенсации за-
работной платы. Касса по безработице
предъявляет обратное требование рабо-
тодателю. В настоящее время обратное
требование из-за сокращения касается
200 человек с 55 предприятий, общая
сумма обратного требования составляет
170 489,17 евро.

Проверка выплат компенсации зара-
ботной платы продлится до конца этого
года.

Яна РОЗЕНФЕЛЬД, 
специалист по коммуникации

В социальной сфере

В прошлом месяце Касса по безработице выплатила компенсацию заработной
платы почти на 25 миллионов евро, поддержку получили более 32 000 работ-
ников.

С 1 сентября 2020 года у людей, заре-
гистрированных в качестве безработных,
появится возможность временно подра-
ботать во время поиска основной работы.
Это позволит соискателям работы оста-
ваться активными на рынке труда, пока
они  не найдут новую основную работу.

Руководитель отдела Эстонской Кассы
по безработице по услугам для соиска-
телей работы и работодателей Катрин
Лийваметс объяснила, что так же, как и
при устройстве на работу, клиент должен
сразу сообщить Кассе по безработице,
если у него появится возможность рабо-
тать. «Для этого не нужно ждать встречи
со своим консультантом, сообщить об
этом можно также по электронной почте
или по телефону», - говорит она.

Кассе по безработице нужно сообщить
о предполагаемом сроке и заработной

плате за подработку. Если время и про-
должительность временной работы, а
также предполагаемая заработная плата
соответствуют условиям подработки, то
человек может приступить к работе, и
его статус безработного закончен не бу-
дет.

Новый порядок предназначен для того,
чтобы можно было немного подрабаты-
вать. «Продолжительность работы не мо-
жет превышать восемь календарных дней
подряд или восемь календарных дней в
месяц. Безработный в течение двух лет
может подрабатывать до 12 календарных
месяцев», - объяснила Лийваметс.

Также есть ограничение по заработной
плате: заработная плата, получаемая за
один календарный месяц, не может пре-
вышать 40 процентов от минимальной
ставки заработной платы, которая в этом

году составляет 233 евро. Не имеет значе-
ния, получает ли человек разрешенный
размер заработной платы 233 евро за 1
день подработки или за максимально
разрешенные 8 рабочих дней. Соответ-
ствовал ли период работы и размер зар-
платы условиям подработки - это Касса
по безработице проверяет по данным на-
логовых поступлений в Налогово-Тамо-
женный департамент и в Регистре тру-
довых отношений.

Лийваметс призывает людей обсудить
это со своим консультантом, чтобы по-
лучить полный обзор о возможностях
кратковременной работы.

Также в сентябре будут сделаны пер-
вые выплаты повышенного страхового
возмещения по безработице. В день вы-
платы первые получатели возмещения
получат вместо прежних 50 процентов
60 процентов от размера предыдущего
дохода. «Перерасчёт размера возмещения
делается автоматически, отдельно реше-
ние об изменении не делается, и человек
для получения повышенного размера
возмещения сам ничего делать не дол-
жен», - сказала Лийваметс.

Екатерина КАЛИНИЧЕВА, 
советник по коммуникациям

Выплату компенсаций могут
проверить

Безработным дана возможность
подрабатывать 
С сентября зарегистрированные безработные смогут подрабатывать, также
будут сделаны первые выплаты повышенного страхового возмещения по
безработице.
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Открывая фестиваль и обращаясь к
публике, его ведущие Леонид Люцкевич
и Лаура Арбане не стали говорить высо-
копарных слов, а просто заметили: «Есть
столики, стулья, кафе и будет много хо-
рошей музыки – отдыхайте, наслаждай-
тесь». И мы наслаждались! Первое от-
деление пятничного вечера 21 августа
было отдано молодёжным группам из
Силламяэ и Нарвы. В их исполнении
прозвучало много интересных произве-
дений. Первыми вышли на сцену хозяева
– молодёжный состав джазовых музы-
кантов Силламяэской музыкальной шко-
лы.  Представляя их, вспомнили о том,
что у джазового отделения не столь уж
и длинная история, но вполне заслужи-
вающая внимания. И в связи с этим были
сказаны самые добрые слова в адрес
Тойво Унта, который стоял у истоков
его образования. Вспомнили и известного
в мире пианиста и композитора Рио Ка-
васаки, который был одним из первых
преподавателей на этом отделении. Ко-
гда-то он окончил факультет квантовой
физики Японского университета, однако
его профессией на всю жизнь стала му-
зыка. В 60-х годах играл с различными
джазовыми группами в Японии, затем с
джаз-бэндами, которые сам организовы-
вал. К сожалению, в этом году его не
стало, умер он в Таллинне.

После силламяэсцев на сцену вышли
нарвитяне, по поводу которых известный
в эстонском мире джазовой музыки му-
зыкант и педагог, организатор джазовых
фестивалей в Нарве Борис Паршин за-
метил: «То, что мы услышим, - само-
стоятельная работа ребят, и это весьма и
весьма ценно». Кстати, сам Борис Паршин
со своими группами почти не пропустил
ни одного силламяэского фестиваля. В
этот раз он был гостем, ведущие, музы-
канты и  публика приветствовали его
аплодисментами.

Третьей группой первого отделения
снова были силламяэсцы –«More Drive»,
уже известная по прежним выступлениям
на силламяэской сцене группа. Она была
первой группой, «рождённой» джазовым
отделением. Приятно звучали в эти пер-
вые полтора часа голоса вокалисток Сте-
фании Бойко и Андрианы Чуповой. Уже
по окончании первого отделения орга-

низатор фестиваля Владимир Высоцкий
заметил, что выступление молодёжных
групп даёт основание считать, что джаз
жив, он будет жить и развиваться.

Во втором отделении пятничного вече-
ра выступила талантливая и харизма-
тичная эстонская певица, громко заявив-
шая о себе на проекте Первого канала
российского телевидения «Голос, третий
сезон», София Рубина-Хантер. Она свя-
зана с музыкой с детства, занималась с
педагогами из России, Эстонии, Герма-
нии, США, училась в Колледже Беркли
и в GlobalJazzInstitute (Бостон, США),
выпустила несколько студийных альбома
в разных стилях. Её оригинальные ком-
позиции не раз завоёвывали первые места
в хит-парадах. София побеждала в разных
джазовых конкурсах, участвовала в круп-
нейших джазовых фестивалях мира, мно-
го выступает в Европе и США, сотруд-
ничает с выдающимися музыкантами.
На силламяэском фестивале она была
со своим джаз-бэндом. Вместе они по-
дарили публике прекрасные полтора часа.
Итог первого дня фестиваля был исклю-
чительно позитивным. Вместе с музы-
кантами и вокалистами мы уносились к
морю, к солнцу, к цветам, мечтали о
тепле, любви, подпитываясь положи-
тельными эмоциями.

Второй вечер фестиваля прошёл в не
совсем привычной для него атмосфере
– хуторской.  Музыканты и поклонники
джаза встретились на хуторе Прийта
Орава вблизи Силламяэ. Гвоздём вечера
стали молодая певица Наталья Заугарова
и «Teno&TheSons». 

Ни исполнители, ни публика, ни ор-
ганизатор фестиваля не пожалели о вы-
боре столь необычного места проведения
и считают, что эту форму организации
подобных мероприятий можно развивать.
Помимо музыкальной программы в рам-
ках фестиваля во второй день экспони-
ровалась выставка Эдуарда Зеньчика и
прошла дегустация вина. Конечно, в оба
вечера за музыкальным инструментом
публика видела и Владимира Высоцкого,
благодаря которому мы уже много раз
встречали в городе хорошие джазовые
группы.

Своим мнением о фестивале поделился
с «СВ» Тойво Унт: «Фестиваль прошёл

на хорошем уровне, хотя и не было за-
рубежных гостей. Но во время корона-
вируса и другие эстонские фестивали
проходят, как правило, без них. Очень
доволен, что Владимир Высоцкий про-
должает дело, начатое 15 лет назад нами
с бывшим директором музыкальной шко-
лы Галиной Кузнецовой. Фестиваль нёс
позитивный дух – и это важно.  Хорошая
находка – хутор Прийта Орава. Кстати,
и сам хутор произвёл на меня очень хо-
рошее впечатление, он подходит для
таких мероприятий, как джазовый фе-
стиваль. К месту оказалась и выставка
работ художника Эдуарда Зеньчика. Хотя
это и не новая идея – проводить выставки
в рамках фестивалей, но почему-то она
не часто используется. Что ещё важно?
Фестиваль джаза в Силламяэ имеет своё
лицо, своё своеобразие. Приятно, что
довольны им и его участники. Хорошо,
что местное самоуправление поддержи-
вает проведение фестиваля материально.
Только жаль, что из управленцев никого
не было на концертах. Уверен, что фе-
стиваль будет жить, что мы встретимся
и на следующий год».

Подводя итог состоявшемуся двух-
дневному джазовому мероприятию, Вла-
димир Высоцкий говорит: «Я очень рад,
что мы, несмотря на непростую текущую
ситуацию, смогли провести наш фести-
валь. Ограничения, связанные с приездом
иностранных артистов, не обошли сто-
роной и нас, поэтому в этом году на
“Jazz Time” выступали музыканты и кол-
лективы только из Эстонии, что, впрочем,
не отразилось на уровне мероприятия.
В целом я остался доволен, публика,
судя по отзывам,- тоже. Очень достойный
уровень показали молодёжные коллек-
тивы, в том числе ансамбль Силламяэской
музыкальной школы. Мастерство Софии
Рубиной не оставило никого равнодуш-
ным. Если говорить о втором дне фе-
стиваля, который состоялся на «Орава
tаlu» и где выступили „Teno&TheSons”,
Наталья Заугарова, диджеи KenTwo,
SÖMA, Koldun и другие, то считаю, что
у этого места большой потенциал для
развития. Обязательно будем привлекать
новых партнёров и делать эту часть про-
граммы более масштабной». 

Организатор фестиваля поблагодарил
также спонсоров и партнёров: «Эести
Культууркапитал», Силламяэское город-
ское Управление, IVOL, Sillamäe Sadam,
NPM Silmet OÜ, Elke Auto, Pargi Keskus,
Fama, Astri, Orava talu, Sadama Grill и
других.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Фото автора и 
Эдуарда ЗЕНЬЧИКА с меропрятий

фестиваля смотрите 
на 24-й странице

Культура

В один из августовских вечеров под сводами зала Центра культуры в течение
трёх часов звучала джазовая музыка. Публика явно соскучилась по концертам,
и на фестиваль «Jazz Time 2020” пришли даже те, кто не относит себя к
большим поклонникам джаза, но с удовольствием слушает хорошую музыку
и хороших вокалистов.  

Из Центра культуры – на хутор.
И везде было комфортно
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Знаем ли мы, чем живут 
наши соседи?

Казалось бы, и весь-то регион не столь
уж велик – 3000 кв.км,  но порой не
знаем не только чем живут, к примеру,
Авинурме, Иллука или  Тудулинна, но и
то, что есть интересного километрах в
10-20 от нас. Иной раз слышишь: «Да я
был там лет 15-20 назад. И что там
такого удивительного ты увидела?». По-
сетив многие уголки Ида-Вирумаа, от-
ветственно заявляю: наш регион таит
много неизвестного и интересного и, с
точки зрения туристической, изменился
по сравнению с началом нынешнего века.
Мой коллега в цикле публикаций, темы
которых были навеяны тоже недавней
поездкой по региону, дал немало инте-
ресной информации о том, что видел и
слышал. Да и ранее «Силламяэский вест-
ник» не раз рассказывал своим читателям,
чем богат и славен Ида-Вирумаа. А
славен он не только тем, что здесь есть
чем заняться в любое время года благо-
даря природном разнообразию. Это уни-
кальный регион, где наследие добычи
сланца переплетается в единое целое с
естественным ландшафтом, где есть всё:

парки аттракционов, мызы-усадьбы, пер-
воклассные рестораны, спа и отели, му-
зеи, походные и серфинг-клубы и другие
интереснейшие объекты – исторические
и современные. Расскажу о том, что уви-
дели благодаря «Круглому столу…» и
Министерству культуры участники ав-
густовского тура, в котором и я приняла
участие. 

Если действовать вместе…

Но начну всё-таки с того, чем живёт
сам «Круглый стол…», в который входят
35 национальных общественных орга-
низаций разных городов и волостей ре-
гиона, в том числе две силламяэские ор-
ганизации – Русское общество культуры
и украинское землячество «Водограй»,
представители которых также участво-
вали в этом туре. Действует «Круглый
стол…» уже четверть века и постоянно
открыт для новых членов. Приведу не-
сколько статистических данных. В 2019
году национальные организации региона
провели более 200 своих мероприятий,
более 40 – совместных. Наиболее значи-
мый из совместных, например, фестиваль
«Лоомепада». В этом году 27 сентября

он вновь пройдёт в Йыхвиском концерт-
ном доме. Это будет уже в 17-й раз.  Вы-
ставки, учебные рейсы, праздники на-
родного творчества, мастер-классы, кон-
ференции – проведение этих и других
мероприятий давно вошло в традицию. 

Что объединяет людей в такие нацио-
нальные организации, клубы? Единые
интересы, желание быть полезными, про-
пагандировать свою культуру и свои тра-
диции, познавать культуру и традиции
других народов, разнообразить жизнь
общества, внося в него свой посильный
вклад. А ещё объединяет …возраст. К
сожалению, в составе общественных ор-
ганизаций в основном люди пожилого и
среднего возраста, очень мало молодёжи.
Об этом на презентациях своего объ-
единения всегда с сожалением говорит
глава «Круглого стола…» г-н Дусман.
Да и руководители организаций сетуют
на то, что нет прилива талантливых,
энергичных и перспективных молодых
людей. А ещё одной из проблем всегда
называется недостаточное взаимодей-
ствие с эстонскими обществами культуры,
местными самоуправлениям ну и, ко-
нечно, финансирование (будь средств
больше, и добрых дел можно было бы
сделать тоже куда больше, ведь прове-
дение любого мероприятия требует затрат,
пусть даже не очень больших: далеко не
всё сделаешь на общественных началах).  

И, кстати, туры, организуемые «Круг-
лым столом…», как раз дают возможность
расширить контакты, привлечь внимание
к своей работе, пробудить интерес к про-
водимым мероприятиям. На встрече
участников тура в Кивиылиском народном
доме с местными активистами как раз
говорилось о том, что западная часть
Ида-Вирумаа не столь активно представ-
лена в «Круглом столе» да и не столь
широко другими национальными обще-
ствами освоена. Мы убедились, что запад
нашего региона - кладезь интересного.
Поэтому приглашаю вас, уважаемые чи-
татели, «прогуляться» по нему, хотя бы
прочитав эти заметки: постараюсь по-
делиться впечатлениями от увиденного.
И начну с Пуртсе.  

Пуртсе - это деревня в волости Луга-
нусе. До недавнего времени она была
известна более всего как  место распо-
ложения замка  (крепости) 16-го века.
Если ехать из Силламяэ в Таллинн и на-
оборот и смотреть в сторону моря, то
замок уже можно увидеть. Однако сегодня
связывать Пуртсе только с замком не со-
всем правильно. 

Интересными объектами, привлека-
тельными для иностранных туристов и
эстоноземельцев, стали яхтенный порт
в Пуртсе, частная пивоварня, которые
мы посетили.  Но об этих объектах я
рас скажу в следующем номере «СВ».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

По Ида-Вирумаа

Ежегодно в августовские дни «Круглый стол» национальных обществ Ида-
Вирумаа совместно с Министерством культуры организуют туры для пред-
ставителей общественных организаций, входящих в «Круглый стол», в
разные уголки Эстонии. Такие туры наряду с желание лучше узнать страну,
познакомиться с культурой и традициями разных народов, здесь прожи-
вающих, преследуют и другую цель: рассказать о себе, о том, чем живут в
Ида-Вирумаа общества, клубы. Туры всегда хорошо организованы, насыщены
интересными встречами и несут много позитивного хотя бы уже потому,
что являются своего рода поощрением активистов общественных организаций
за их большой безвозмездный труд. На сей раз главные организаторы тура
Александр Дусман и представитель Министерства культуры Эдуард Одинец
предложили поездку по ряду значимых мест своего региона.

Край уникальных объектов
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Swedbank напоминает, что банк
никогда не запрашивает у своих клиентов
такие данные. Если клиент получил
подобный звонок, то ни в коем случае
не следует передавать данные своей
карточки. Если же клиент случайно это
сделал, следует обязательно уведомить
банк (по телефону 631 0310) и закрыть
свою карточку. Swedbank просит передать
это предупреждение своим близким и
друзьям».

Это из пресс-релиза банка, а вот
недавняя конкретная ситуация, о которой
рассказал Дмитрий Летт: «Ну вот, и я
дождался звоночка от мошенников –
«предс та вителей» Swedbank. Позвонили
с номера + 372 262 5100. Приятный
вежливый молодой женский голос.
Представилась дама на русском языке
руководителем финансового отдела
контроля Swedbank. Ух, какое важное
лицо звонит! Голос сообщил, что у меня
неполадки со счётом и надо
дополнительные данные карточки. Да,
да, так я ей и поверил! В ответ спро сил
у дамы на эстонском языке, в чём
конкретно дело и почему по телефону?
Маленькая пауза, а потом просьба перейти
на русский язык. Сказал ей в ответ на
эстонском языке снова, что могу
разговаривать и на русском без проблем.
Опять не поняла ни слова и вновь

попросила перейти на русский. Тогда
вежливо на эстонском сказал ей, что она,
наверно, очень красива в жизни! Видно,
не поняла мой комплимент, обиделась
на меня и повесила трубку.  

Так что будем бдительнее! Если такие
позвонят, переходите сразу на эстонский
язык, и неважно, как и что вы будете
говорить, - результат увидите сразу. Или
просто положите трубку, банки так не
работают… Ой, что-то я слишком
нравлюсь мошенникам. Снова позвонили,
но уже с номера +372 2631 0310, только
теперь вещал молодой вежливый мужской
голос - снова ни бум-бум по-эстонски,
результат тот же».

По состоянию на начало августа в
Ида-Вирумаа начато 18 уголовных произ -
водств по подобным фактам. Первое мо -
шен ничество по данной схеме зарегистри -
ро вано в Ида-Вирумаа 21 июля этого
года.

«Насколько бы убедительным ни
казался звонящий, нельзя сообщать
посторонним лицам свои банковские
данные, CVC-код банковской карточки
и коды аутентичности, например, коды
Smart-ID, mobiil-ID и т.д. Последствием
попадания этих данных в неверные руки
может стать утрата денег», - сказал прессе
Прийт Хейнсоо, вируский окружной
прокурор. В некоторых случаях мо -

шенники используют цифровую комбина -
цию, похожую на банковский номер
инфотелефона. Например, мошенники
звонили с номера +372 2331 0310, а
правильный номер телефона банка +372
631 0310.

А вот что сообщает портал ERR. В
последнее время жертвами мошенников,
которые под видом работников банка
переводили деньги с персональных
банковских счетов, становятся в боль-
шинстве своём женщины. Людям звонят
якобы из банка и предупреждают о
мнимой попытке совершить сделку в
каком-либо онлайн-магазине. Жертву
мошенники просят войти в свой интернет-
банк и проверить совершённые операции.
Мошенники открывают сайт банка,
спрашивают у жертвы признак поль -
зователя и вводят его, а дальше на телефон
жертвы поступают уведомления о
необходимости ввести PIN-коды, что
потерпевший и делает, допуская таким
образом преступников к своему счёту.

«К сожалению, мошенникам удаётся
перевести деньги со счёта жертвы, когда
пострадавшие сами сообщают мошеннику
номер пользователя и вводят код или
подтверждают через Smart-ID вход в
интернет-банк. После этого у мошенников
есть время, чтобы оперативно составить
платёжное поручение, которое постра -
давший, сам того не зная, подтверждает
вводом кодa», - предупреждает полиция. 

В Ида-Вирумаа 11 августа возбудили
очередное уголовное дело на основании
заявления потерпевшей от рук мо -
шенника, представившегося работни ком
банка. В роли пострадавшей по этому
делу проходит 54-летняя женщина. После
звонка якобы из банка с её счета исчезло
1600 евро.

Николай КЛОЧКОВ

«Swedbank сообщает, что вновь распространяются мошеннические звонки.
Звонят якобы от имени банка и сообщают, что замечено неправомерное
использование карточки. Спрашивают номер банковской карточки клиента
и CVC-код (трёхзначный код на обратной стороне карточки). Swedbank не
имеет к этим звонкам никакого отношения.

Правопорядок
Swedbank предупреждает 
о мошеннических звонках

Рейд показал…
13 августа сотрудники Нарвского
отделения полиции провели конт -
рольную закупку в Силламяэ. Были
выявлены нарушения в трёх из
четырёх посещённых магазинах, в
которых несовершен но летние пы -
тались купить алкоголь. Ма газинам,
где были выявлены нарушения,
сделали предписания.

Полиция призывает предприятия
напом нить своим работникам, что при
малейшем подозрении относительно
возраста покупа теля алкогольной и
табачной продукции продавец обязан
спросить удостоверяющий личность
документ. Продавая алкоголь или
сигареты несовершеннолетним, закон
нарушают как продавцы, так и несовер -
шен нолетние, желающие употребить ал -
коголь или табак.

По информации
Нарвского отделения ДПП

За «компромат» хотят денег
Мошенники в буквальном смысле заваливают электронные почтовые адреса
жителей нашей страны. 

Если вы получили на свой электронный адрес письмо с намёком на компромат,
который хакер получил, взломав вашу э-почту, не паникуйте. Проигнорируйте
данное сообщение, заблокируйте отправителя или направьте письмо в спам.
Проверьте все устройства, которые имеют подключение к интернету, на вирусы.
Рекомендуется установить антивирусное программное обеспечение и очистить
телефон, планшет или компьютер от вирусов. Мошенники, отправляя фишинговые
письма, надеются, что смогут вызвать у вас страх и панику. На самом деле авторы
этого письма не имеют на вас никакого компромата. И последняя, но не менее
важная рекомендация - обязательно используйте двухфакторную аутентификацию.

Люди стали  бдительнее и реже поддаются на мошеннические уловки. Например,
в полицию обратилась обеспокоенная жительница Нарвы. Пенсионерка получила
письмо с требованием уплатить 700 долларов, иначе будет опубликовано видео
«опасного содержания» с её участием. Женщину попросили не отвечать на это
письмо.

Куда можно передать информацию о киберпреступлениях?
1. https://cyber.politsei.ee/ru 
2. веб-констебли - https://www.politsei.ee/et/veebikonstaablid  
3. Департамент государственной инфосистемы (RIA)  - cert@cert.ee

По информации веб-констебля Яны ФРОЛОВОЙ
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(Окончание. Начало в N 30, 31)

Елисеев, СПА и порт

Во-первых, всех гостей в нашей семье
мы «потчуем» парком в Тойла. Даже
когда они приезжают «не в сезон», а,
скажем, по зиме, поздней осенью или
ранней весной. Во-вторых, никто из них
не предъявлял по этому поводу претензий.
Особенно москвичи, питерцы и другие
знакомцы из даже южных стран, которым
зима - это нечто не тёплое. Отогреться
можно в СПА-отеле. Те из гостей, что в
Тойла бывали не раз, отмечают всегда
что-то новенькое. Что из подобного мож-
но ожидать в будущем? Об этом журна-
листам рассказала глава Тойлаской во-
лости Эве Эаст. Слушали мы «доклад»
не в кабинете, а опять же в парке.

«У нас очень хорошие контакты с
предпринимателями. Они приходят со
своими идеями, а мы стараемся помочь
им быстрее пройти бюрократические
процедуры. Есть и свои идеи. Имеется
туристическая тропа вдоль парка, но ря-
дом дорога, по которой в опасной бли-
зости едут автомобили. Сложность в
том, что рядом с дорогой нет много ров-
ного места. Сейчас этот вопрос в про-
цессе обсуждения, но, думаю, в следую-
щем году мы его решим. Люди хотят ви-
деть окрестности с разных ракурсов, но
есть обрывистые опасные места. Поэтому
планируем новую обзорную площадку,
откуда можно посмотреть на море с края
обрыва без страха за жизнь. У нас есть
рыбацкий порт, в проекте на будущее -
порт для яхт. Но своих денег на полно-
ценное строение нет, а найти средства
поддержки от еврофондов долгое время
не удаётся. В проектах на будущее - ра-
боты на бульваре Мере. Начало этому
положено, надеемся, что всё пойдёт бы-
стро, и к следующему летнему сезону
мы эту дорогу сделаем.

В парке продолжаем восстанавливать
элементы времён Елисеева. Самое серь-
ёзное из этого – павильон-оранжерея.
Виртуальные материалы у нас уже есть.
До того были наработки оформить это
место иначе, но мы не хотим нарушать
архитектурный ансамбль. Оранжерею
будем делать внешне такой, какой она
была. Хотели начать проектирование
уже в этом году, но из-за коронавируса с
деньгами в госбюджете сложно, и у нас
возникли проблемы. Внутри павильона
будут информативные материалы о пар-
ковой природе, небольшое кафе, пункт
виртуальных экскурсий и самое важное
- розарий. Если мы из наших идей боль-

шую часть сумеем реализовать в течение
одного-двух лет, то это будет здорово!»,
- сказала г-жа Эаст.

Тропы, по которым стоит 
пройти, и картинги

О национальном парке Алутагузе нам
говорили в конференц-зале тамошнего
спортивного комплекса. Это было для
меня скучновато. Объясню почему. По
тропам для «организованной публики»
я по парку ходил в разных его частях.
Одну хохму, я, кажется, рассказывал. Но
напомню: мы (я, дочь и подруга дочери)
зарегистрировались, оказывается, не в
ту группу (хотели в «грибную», а попали
в куртнаскую «озёрную»), о чём потом
не жалели. Озёра под солнышком видели,
по лесу гуляли. Грибники же где-то сби-
лись с пути, и пока мы ждали их на
обед, успел побегать по горкам у озерка.
В результате усталые грибники увидели,
как подруга дочери усердно чистит ли-
сички, корзинку которых я набрал за
полчаса. «Дикие» лестные тропы тоже
не в одном месте парка знаю. Но мы -
про организованные. Последнюю такую
тропу с дочерью освоил в начале лета
(правда, без гида) - это «Учебная тропа
Солисоо». Шли по мосткам, проложен-
ным по болоту и у болотных озёр. Инте-
ресно, хотя мне всё время хотелось свер-
нуть куда-нибудь в сторону, но не тут-
то было: ступишь на «сухое место», а
под ногами уже вода чавкает. 

Что журналисты получили кроме об-
щего обзора? Несколько буклетов и карт
- вот это хорошо, хотя бы с точки зрения
выбора (для гостей) мест, куда стоит
съездить.

Но больше всего нас привлёк трени-
ровочный картодром спорткомплекса,
где в тот момент шли пробные заезды.
Группа энтузиастов из таллиннских вузов

всерьёз работает над картами как управ-
ляемые человеком, так и беспилотными.
В автотехнике разбираюсь слабо (а точ-
нее, вообще не разбираюсь), поэтому
послушаем вместе, что говорил нам один
из участников проекта.

«В команде четыре подгруппы. Одна
занимается подвеской и амортизаторами,
другая - аэродинамикой и разработкой
корпуса машины, третья – это электро-
ники, которые пишут программы для
компьютера, установленного в каре, чет-
вёртая думает, как всё это согласовать,
чтобы сделать беспилотник. Максималь-
ную скорость, которую беспилотник
«осваивает», - 120 км в час. На моделях
стоят двигатели внутреннего сгорания,
их задача - экономия и дальность пробега
при топливном минимуме. Экологическая
составляющая - тоже значительная часть
нашей программы. Как лучше проходить
повороты? Тоже задача, которую решают
молодые конструкторы. Эта работа яв-
ляется и практикой, которая может быть
засчитана или не засчитана преподава-
телями. То, чего нам удаётся добиться,
проявляется на соревнованиях. В группах
люди могут меняться, так как, например,
кто-то учёбу в вузе окончил, но приходят
новые «охотники» с новыми идеями.
«Идеал» машины создаётся поначалу в
программе 3D, а затем уже воплощается
в пластике и металле, и заполняется всё
это электроникой. К апрелю проект дол-
жен быть готов, затем - его воплощение.
С июня по август - соревновательный
период, только успевай попадать из одной
страны в другую, где разный темпера-
турный режим, что позволяет проверить
наши машины в условиях тепла и холода.
Например, пока при температуре свыше
+ 60 градусов аккумуляторы перестают
работать. Наша команда на мировом
уровне выглядит весьма солидно по ре-
зультатам» - это краткое изложение рас-
сказа представителя молодых конструк-
торов. Заезд беспилотника мы увидели,
а тот, что с водителем за рулём, «заупря-
мился».

Заметки о туре закончу банально: уди-
вительное - рядом (и рекорды уезда -
тоже), но хотите ли вы удивляться и
удивлять гостей?

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Заканчивая заметки по пресс-туру, остановлюсь на планах, неожиданностях
и возможностях.

Летнее время
Личные планы - не догма, а
руководство коронавирусом
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Мир увлечений

- Расскажите о клубе. Большая ли
у вас команда? 

- Наш спортклуб, в котором на дан-
ный момент всего четыре спортсмена -
Александр Тихонов (Нарва), Владимир
Фролов и Александр Бурдыга (Тал-
линн), Юлия Булина (Силламяэ) - офи-
циально зарегистрирован в 2016 году.

- Интересная компания. Три муш-
кетёра и мушкетёрка. 

- Дело не в количестве, а в качестве.
Мы и сами соревнуемся, и соревнова-
ния организуем. Далее, возможно, я
утомлю Вас терминами, но без этого в
нашем деле не разберёшься. Название
спортклуба - уже часть ответа. Трейл-
раннинг (англ. trail running) - спортив-
ная дисциплина на выносливость, под-
разумевающая бег по пересечённой
местности преимущественно в горах с
перепадами высот, по холмистой мест-
ности или бег по любому природному
рельефу. В городских условиях это
может быть как имитация с искусствен-
ными препятствиями в качестве трени-
ровок и подготовки к соревнованиям.

В эстонском регистре спорта эта дис-
циплина относится к лёгкой атлетике,
так же, как и в других странах. У трейл-
раннинга много ответвлений и разно-
видностей.

Целью деятельности спортивного
клуба SK ETR является развитие и
популяризация бега по пересечённой
местности. Задачи - организовывать и
проводить ежегодно международные
спортивные мероприятия по трейлран-
нингу, чтобы выявить сильнейших в
этой спортивной дисциплине и повы-
сить спортивное мастерство атлетов
как в Эстонии, так и на международном
уровне.

- И каковы успехи?
- Гордость клуба - Владимир Фро-

лов, не раз поднимавшийся на подиум
для получения наград в соревнованиях
как на местном уровне, так и на между-
народном. В этом году Владимир стал
чемпионом и победителем соревнова-
ний EUTR на дистанции 126 км, а сей-
час готовится к 24-часовому забегу.
Хочу отметить Юлию Булину. В 2018
году она дебютировала на соревнова-
ниях GRUT (107 км) мировой серии
трейлраннинга UTWT, где вошла в
ТОП 10 в женской категории и в десят-
ку сильнейших трейлраннеров Эсто-
нии. В этом году Юлия после длитель-
ного технического перерыва заняла
второе место в женской категории на
дистанции CUT 63 км. Александр Бур-
дыга ежегодно попадает в ТОП 10 в
абсолютном зачёте на всех соревнова-
ниях EUTR на дистанции CUT 63 км.
Немного о себе - люблю трейлраннинг
и атмосферу соревнований в этой спор-
тивной дисциплине, ежемесячно про-
бегаю в тренировочном режиме от 350
до 500 км.

Наш спортклуб не менее двух раз в
год проводит мероприятие - трейл
плоггинг (ближайшее - в сентябре).
Трейл плоггинг - это бег по пересечён-
ной местности с элементами сбора
мусора на природном ландшафте. В
прошлый раз мы собрали в лесу полто-
ры тонны смешанного мусора и утили-
зировали его. Трейл плоггинг - наша
традиция.

В 2018 году SK ETR организовал
международное соревнование EUTR -
Estonia Ultra-Trail Race. Все дистанции
соревнования EUTR сертифицированы
Международной ассоциацией трейл-
раннинга. Трасса проходит по маршру-
ту Нарва - Нарва-Йыэсуу - Силламяэ. В
2020 году был дан старт третьему
«изданию» гонки EUTR. В программу

включены следующие дистанции: ульт-
ратрейл - 126 км, трейл - 63 км, трейл
33 км.

- Кто спонсирует проведение
соревнований, за какие призы идёт
борьба?

- По первому пункту - тут и частная
инициатива, и поддержка (пусть
небольшая) со стороны официальных
организаций. Гонку в течение трёх лет
поддерживают «Культууркапитал»,
«Кайтселийт», служба медработников
скорой помощи, спортклуб «Азимут»,
нарвский муниципалитет. Официаль-
ный партнёр по фотосъёмке - сообще-
ство фотографов Autori Foto, 

Соревнования проходят по програм-
ме два дня. Первый день - ЭКСПО, тут
мы принимаем заявки от всех желаю-
щих участвовать (это могут быть как
спортивные организации, так и ком-
мерческие структуры, но уместные с
форматом соревнования). Участники
ЭКСПО могут установить свою палат-
ку или стенд, продавать свой товар или
рекламировать свои услуги. В этот же
день спортсмены получают стартовые
пакеты, для участников организуется
бесплатное питание, проходит брифинг
гонки. Участники соревнований отды-
хают и общаются в зоне старта и
ЭКСПО. Во второй день – все на дис-
танции.

Для атлетов квалификация ITRA на
UTMB считается главным призом, а
такие трофи, как медаль и пряжка героя
дистанции, на втором и третьем плане.
Пряжка имеет свою уникальность в
том, что в основе её фотография запе-
чатлённого момента с гонки, выбранная
победителем на основной дистанции,
победитель также выбирает мотиви-
рующий текст, который оформляется
на внутренней стороне пряжки. Изда-
ётся и международная почтовая марка
с изображением победителей. Все атле-
ты на финише получают трофей -
майку финишёра, а в женской катего-
рии - цветы на финише - это традиция
соревнований EUTR. У спортклуба
много идей, и мы постепенно их реали-
зуем. За три года проведённых сорев-
нований в EUTR приняли участие атле-
ты из 12 стран. Победителем третьего
«издания» на основной дистанции стал
Владимир Фролов - SK ETR (время
финиша 15 часов 31 минута 50 секунд).

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА

Человек без увлечений для меня - чеховский «человек в футляре». И вот
когда в августе проходил очередной бег с природными препятствиями,
организованный клубом SK ETR (Spordiklubi Estonia Trail Running), то
заинтересовался, зачем и кому это нужно. Ответы на эти вопросы дал руко-
водитель спорторганизации Александр Тихонов.

Три мушкетёра и мушкетёрка
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Спорт

На правах хозяев и фаворитов встречи
нарвитяне начали игру с атак, одна из
которых довольно быстро завершилась
голом. Однако наша команда сумела вы-
ровнять игру. Не позволив хозяевам раз-
вить успех, «Sillamäe Kalev» в итоге
одержал волевую победу. Надо отметить,
что в перерыве тренер нашей команды
провёл тройную замену, что оживило
игру. Александр Мутик сменил Михаила

Кулика, Даниил Дикопавленко - Эрика
Анохина, а Александр Алексеев - Дмит-
рия Гусева. На 66-й минуте Василий Ку-
лик делает счёт 1:1, а в конце матча в
ворота нарвитян был назначен пенальти,
который уверенно реализовал тот же Ва-
силий Кулик. Эта победа позволила укре-
пить силламяэсцам свои позиции в се-
редине турнирной таблицы.

Далее - о молодёжи. U-17 (вторая

лига): «Sillamäe Kalev/Phoenix» потерпел
очередное поражение, на этот раз от
«Tammeka-2» (Тарту) - 1:8. Единственный
мяч у наших в самом конце игры забил
Марек Юхков.

U-16 (первая лига): команда Sillamäe
Kalev/Phoenix» проиграла на своём поле
лидеру турнира «Nõmme United»
(Таллинн) - 0:6 и выиграла на выезде у
команды «Левадия» - 10:1 (голы на счету
Вадима Великановва – 3, Романа Бажкова
– 3, Лукаса Мардината, Никиты Под-
липского,  Антона Волосатова и Никиты
Канева).

Команда клуба «Dina» (ребята 2010
г.р.) во втором туре первенства Эстонии
выступила успешно, победив во всех
трёх матчах.

Николай КЛОЧКОВ

Велопоход Силламяэ-Сака-Силламяэ (86
км) показался новичкам не таким тяжёлым,
как они представляли. Ехали дружно, со-
блюдали правила движения по шоссе, по-
могали друг другу в пути. В Сака провели
веловикторину. Вот некоторые из вопросов: 

- как называется стиль катания, в котором
на велосипедах больше прыгают, чем ез-
дят?

- как называется трюк на велосипеде, в
котором на скорости запрыгивают на пре-
пятствие или перепрыгивают через него?

- как называется езда на заднем колесе
на велосипеде?

- в каком году изобрели велосипед, и
кто его изобрёл?

Победителем стала Татьяна Лапина, ра-
ботник городской библиотеки, Владимир
Веселов занял второе место, а «бронзовая
медаль» досталась Валерии Ельцовой из
Кивиыли.

Всего в велопоходах этим летом приняло
участие 42 человека. Приятно, что вело-
походы становятся популярными, ведь
наши прогулки отлично помогают укрепить
сердце, сосуды, пресс, спину, подтянуть
живот, улучшить микроциркуляцию крови,

дыхательную и иммунную системы, спо-
собствуют сжиганию подкожного жира и
ускоряют обмен веществ. Доказано, что
час спокойной езды на велосипеде сжигает
от 300 до 400 ккал, быстрая езда - до 600
ккал в час, в зависимости от интенсивно-
сти.

Понятно, что тренировки на свежем
воздухе куда полезнее, чем занятия дома
или в спортивном зале на тренажёре. К
тому же велопоходы - верный способ из-
бавиться от стрессов и тревог, улучшить
настроение. Кислород в большом объёме
насыщает организм, тем самым помогая
ему бороться с бессонницей и даже сезон-
ной хандрой. Уже через пару месяцев си-
стематических поездок вы увидите в зер-
кальном отражении свою подтянутую фи-
гуру. Мы все убедились, что самая резуль-
тативная и полезная тренировка - это та,
что приносит удовольствие.

Провели мы также вдоль побережья два
пеших похода Силламяэ - Удриа - Мери-
кюла. Польза пеших походов в том, что
развивается выносливость, улучшается ра-
бота сердечно-сосудистой системы; нор-
мализуется состояние органов дыхательной

системы, запускается и ускоряется мета-
болизм, задействуются больше 50% мышц
тела, снимается нервное напряжение, ор-
ганизм насыщается кислородом. Во время
прогулки мы делали остановки, чтобы вы-
полнить дыхательные упражнения или раз-
мять суставы. Интенсивные пешие прогулки
вдоль моря не только повышают уровень
счастья, они ещё и самым положительным
образом влияют на разные аспекты нашего
здоровья. Такие походы лучше совершать
в компании, а это награждает нас счастьем
общения. Чем больше хорошего качествен-
ного общения в нашей жизни, тем ниже
уровень стресса и вытекающих из него
проблем. Исследователи доказали, что про-
гулки на лоне природы очищают мозг от
целого ряда негативных мыслей и позво-
ляют отвлечься, укрепляют мышечный кор-
сет, улучшают обмен веществ в организме
и укрепляют суставы и связки, час ходьбы
в быстром темпе способен сжечь 35 грамм
жира. Хорошим показателем того, что
маршрут подходит вам идеально, - это чув-
ство лёгкой усталости в конце пути. Кроме
перечисленного выше ходьба также спо-
собна привести нашу нервную систему в
состояние равновесия, способствовать уве-
личению объёма легких и тренировать сер-
дечную мышцу.

… Весной запланирован совместный
поход «Дружба»: наши любители ходьбы
идут в сторону Усть-Нарвы, а жители ку-
рортного городка будут двигаться нам на-
встречу. Надеемся, что это нам удастся.

Александр ГУЩИН,
«Силспорт»

За сборную провёл свой дебютный
матч  воспитанник клуба «Dina» Алек-
сандр Пятериков. Это первый «динавец»,
доросший до уровня сборной, которая
победила кохтлаярвесцев - 13:0. Алек-
сандр отыграл весь матч без замены.
После игры состоялся товарищеский

ужин. Большая заслуга в успехе Алек-
сандра его настойчивость (он много сам
дополнительно тренировался), а также
родителей, которые возили мальчишку
на игры. Отдельная благодарность тре-
неру клуба «Phoenix» Зауру Махаррамову,
где в совместной команде Александр

выступает последние три года, он при-
бавил в мастерстве, качестве игры. Бла-
годарность и тренеру клуба «Dina» Кон-
стантину Карину, который тренировал
Александра.

А вот «динавские» девушки в сборную
страны вызываются не первый раз. Кри-
стина Боротынская и Марта Панова в
конце августа играли за сборную на
женском турнире (класс U15) стран Бал-
тии. Эстонская команда заняла первое
место, а на счету Кристины один гол в
двух матчах. 

Наш корр.

Впервые и не впервые за сборную
Футбол

В конце августа сборная Эстонии (U15) провела в Кохтла-Ярве товарищеский
матч против команды «Järve» (U-17).

Очередной матч во второй лиге чемпионата страны (регион Põhi/Ida) команда
«Sillamäe Kalev» проводила в гостях. Соперник – «Narva Trans U21»,
проводящая сезон достаточно успешно, о чём говорит третье место в турни-
ре.

За лето нашему клубу «Силспорт» удалось организовать три велопохода до
Нарва-Йыэсуу, пять - до Тойла и два - до Сака.

Победа в уездном дерби

Сжигаем жир, восстанавливаем 
душевное равновесие

Физкультура
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Игра в баскетбол – одна из популяр-
нейших игр с мячом в Эстонии (после
футбола). А где игра с мячом – там и
фристайл, потому что именно от мастер-
ского владения мячом зависит эффек-
тивность игроков на матчах. Мастерство
обращения с баскетбольным мячом про-
демонстрировали спортсмены баскет-
больного клуба «Калев» под руководством
тренера Алексея Соболева. Члены клуба
также приняли участие и в организован-
ном стритболе - игре, которая сопровож-
дается своим стилем, музыкой и леген-
дами. Именно на основе легенд и истории

баскетбола организаторы мероприятия
разнообразили программу викториной и
заданиями на выполнение трюковых эле-
ментов владения мячом и старались сде-
лать её незабываемой.

Свои силы в точности попадания мя-
чом в корзину с городской лестницы
пробовали девушки и юноши в четырех
группах. В группе S (7-12 лет) среди
леди третье место заняла Варвара Горина,
второе – Виктория Соболева, первое -
Дарья Коломейцева.  Среди юношей
третье место у Севы Горина, второе - у
Дани Демиденко, первое - у Кирилла

Мухина. В группе XXL (13 лет и старше)
места распределились следующим об-
разом: первое место среди сударынь за-
воевала Диана Якимова, второе – Ксения
Зуева, третье – Кристина Яковлева. Среди
сударей призёрами стали Алексей Со-
болев – первое место, Юрий Романов –
второе,  Игорь Лукьянов – третье.

Незабываемый колорит городскому
мероприятию придали  «именитые» ар-
тисты нашего центра: Олеся Попова,
обладательница серебристого, перели-
вающегося хрустальным звоном голоса,
и три грациозных и точёных солистки
танцевального коллектива «Антре»  -
Таисия Кузнецова, Александра Егорова
и Полина Хауки.

Организаторы мероприятия выражают
благодарность за партнёрские отношения
и поддержку Силламяэскому городскому
Управлению, фонду Eesti Kultuurkapital,
спортивному комплексу «Калев», От-
крытому центру «Мерелайне», АО «Сил-
ламяэ веэвярк», охранной фирме USS
Security Eesti AS.

Уверяем вас, что шоу мяча и корзины
не менее захватывающее зрелище, чем
футбол. Ждём участников и зрителей на
турнире «Точный бросок»  в следующем
году.

Наталья ЕРМАКОВА, 
директор СМЦИ «Улей»

В нашем городе зарождается новая красивая традиция – второй раз Силла-
мяэский молодёжный центр по интересам «Улей» провёл турнир «Точный
бросок» по броскам мяча в баскетбольную корзину с городской лестницы.

В учреждениях по интересам
Точный бросок
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Из Центра культуры – на хутор. 
И везде было комфортно


